
二零零二年十月二十五日會議

資料文件

立法會交通事務委員會

交通事務：重點工作

引言

本文件向委員概述政府在交通事務方面的重點工作，並回應

委員特別提出的一些事項。

重點工作

2.  我們已確定一些在現階段需要特別注意的事項。這些事項概

述於下文第 3 至 6 段。

公共交通工具的票價

3.  鑑於公共交通工具的票價問題日益受到關注，我們已接觸主

要的公共交通機構，鼓勵這些機構盡可能調低收費或提供乘客優惠措

施。我們歡迎最近多個交通機構響應政府的呼籲，推出優惠計劃。另

外，我們亦正在研究公共交通服務調整票價的機制。有關機制應容許

公共交通服務的票價調高或調低，並應按自由營商的制度和精神運

作。這牽涉複雜的問題，我們會盡快向議員報告研究的結果。

地鐵有限公司與九廣鐵路公司合併可行性研究

4.  我們正與財經事務及庫務局一同進行研究，探討地鐵與九鐵

合併的利弊。主要的考慮事項包括兩間公司合併對各有關方面有何影

響；會否使資源運用得更適當；與及如何確保交通服務會以合理價格

提供，以保障公眾利益。我們的目標是在未來幾個月內完成研究。
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鐵路發展

5.  我們提倡以鐵路作為公共交通服務的骨幹，並已經展開龐大

的鐵路擴展計劃。我們正密鑼緊鼓進行上水至落馬洲支線的籌備工

作，以及研究九鐵在沙田至中環線增建車站的建議。我們亦已邀請九

鐵 手進行九龍南環線的詳細規劃及設計工作。我們希望在二零零三

年年初將有關建議刊登憲報。同時，我們亦收到地下鐵路有限公司提

交的港島南線建議，並會進行適當的評估。

跨界基礎建設

6. 我們現正與內地有關當局探討建設跨界基礎建設，以加強香港

與珠江三角洲之間的聯繫。深港西部通道及后海灣幹線的工作現正進

行。有關的環境影響評估報告經已獲環境諮詢委員會通過。有關廣深港

高速鐵路的共同研究現正進行。另外，香港特區已經與內地有關當局達

成共識，合作研究有關香港與珠江西岸之間的陸路運輸通道問題。我們

現正與國家發展計劃委員會跟進有關研究。

回應委員所提事項

7. 委員曾要求當局簡報下列事項：七號幹線和港島南線工程計劃

的情況；有關釐訂和提供巴士轉乘優惠計劃的政策；對非專利巴士營運

的政策；鐵路與其他公共交通服務的協調；以及經營開支行將削減的影

響等。我們的回應如下：

(a) 七號幹線和港島南線工程計劃的進展情況

當局現正檢討七號幹線和港島南線工程計劃。檢討結果可望於

數月內得出。

(b) 有關釐訂和提供巴士轉乘優惠計劃的政策

政府歡迎巴士公司提供巴士轉乘優惠的措施。政府會從保障整

體公眾利益的角度出發，以靈活方式盡快處理巴士轉乘優惠計

劃的申請。不過，假如個別申請會引致其他問題（例如增加擠

塞問題），我們便需要較長時間進行諮詢和研究。

(c) 對非專利巴士營運的政策

非專利巴士服務在公共交通系統中扮演一個輔助的 色。政府

處理申請時，會顧及所有相關因素，包括對申請人擬提供的服
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務的需求；其他經營者已提供或已計劃的服務的水平；服務地

區的交通情況；以及申請人擬提供的服務的標準。

(d) 鐵路與其他公共交通服務的協調

鐵路是本港交通運輸網絡的骨幹，而專利巴士則服務不被鐵

路網絡覆蓋的地區，以及提供四通八達的接駁鐵路的服務。

其他種類的公共交通工具則輔助鐵路和專利巴士的服務。在

籌備興建新鐵路期間，政府的任務是重整交通服務，務求更

能配合乘客乘車模式的變化，從而維持公共交通運輸系統的

效率。我們現正擬訂西鐵通車後重整交通服務的計劃，在數

月內會諮詢委員的意見。

(e) 經營開支行將削減的影響

財政司司長要求各局局長在二零零三／零四年度計劃推行

的現有和新增或改善服務方面，節省 1.8%的經營開支，並由

二零零四／零五年度至二零零六／零七年度期間每年再節

省 1%。我們與轄下部門仍在檢討工作項目，以決定如何達

到這個節省目標。我們會設法在不損害服務質素的情況下達

到目標。重整工作程序和重訂工作項目的優先次序等措施，

我們都會加以考慮。

徵詢意見

8. 請委員細閱本文件內容。

環境運輸及工務局

二零零二年十月二十三日


